
■本报记者 苏 展

近日，上海政协全过程人民民主实践点

举行了一场有关上海工业博物馆建设的座谈

会，除了充分听取各方意见外，还设立专场

听取外籍人士意见建议。此举，既助力将工

博馆打造成国际文化大都市的崭新地标，也

是一次向世界讲好中国故事、中国人民民主

故事的生动实践。

协商民主是实践全过程人民民主的重要

形式。今年是新中国成立75周年，也是人

民政协成立75周年。人民政协秉持“有事

好商量、众人的事情由众人商量”的理念，

为各党派团体和各族各界人士有序政治参与

和利益表达提供了制度化平台，有利于促进

科学决策、有效施策，提升国家治理效能。

75年栉风沐雨，上海市政协积极履行

政治协商、民主监督、参政议政职能，切实

做好加强思想政治引领、广泛凝聚共识工

作，在上海发展的每个阶段，都发挥了独特

作用。如今，十四届上海市政协聚焦协商民

主的创新实践，以建设上海政协全过程人民

民主实践点为契机，在扩大有序参与、服务

基层治理、讲好民主故事方面持续深化探

索，并在因地制宜的实践中，不断创新作

为，服务大局、服务全局。

坐上“小板凳”，在一线收集
社情民意

知民情、解民忧、暖民心，这既要求政

协委员们深入一线，也注重加强反映社情民

意、联系群众、服务人民的机制建设。

松江区小昆山镇，政协委员的履职末梢

“板凳议事堂”颇有名气。开春，小昆山镇

大港片区的居民张阿婆、李阿姨等居民早早

到了“议事堂”，和松江区政协委员“面对

面”。“生了病不能直接到卫生院（社区卫生

服务中心） 看病，乘公交车要转几个站。”

张阿婆直言大港地区老年人看病不方便。外

来务工人员王师傅说，厂里让他拉一份社保

清单，等他下班后赶到社区事务受理服务中

心，那里也下班了。大港居委会一名干部

说，“在管理职能方面有些不清楚的地方，

导致实际操作中常存在模糊地带”……

交通、看病、办事，这些老百姓感受度

高的“关键小事”，要解决更要办好。小昆

山镇政协委员工作站成立课题调研组，借由

专题调研厘清堵点，委员们再与区、镇两级

相关职能部门协商座谈，推动相关问题有进

展：大港片区公交线路已得到优化。

“板凳议事堂”正是小昆山镇在原有社

区治理机制上，嫁接政协委员资源的机制创

新。小昆山镇政协委员工作站站长李桂宝阐

释，为破解动迁安置小区内治理难题，社区

干部居民群众同坐一条板凳共商，去年，小

昆山镇政协委员工作站在居民区楼道里推出

“板凳议事堂”，“结合委员分片履职机制，

实现委员们定期深入片区、深入社区、深入

群众，在一线收集社情民意”。

“小板凳”好比“连心桥”，听到的是心

声，凝聚的是人心。

眼下，市政协正发力形成汇集民意的有

效渠道：涉及群众切身利益的协商议题，就

要把协商平台作为重要渠道，广泛听取界别

群众意见。同时，强化社情民意信息联系点

建设，促进基层意见建议及时顺畅反映。

调研成果转化，助力上海当
好排头兵

人民政协的优势是人才荟萃、智力密

集，协商议政要聚焦推进上海“五个中心”

建设、进一步全面深化改革、推动高质量发

展、人民城市建设等方面的重点难点热点。

上海市政协思路明晰，为上海当好排头兵先

行者凝聚智慧和力量。

一组来自上海海关的数据，令沪上不少

生物医药企业定心。今年1至7月，上海口

岸进口生物医药相关血液制品货值达18.6亿

元，同比增长13.06%。上半年，一大批产

业“刚需”，如用于脑科学研究的实验用斑

马鱼、用于药物试验的实验猴、用于人工心

脏瓣膜生产的牛心包膜等入境便利。以牛心

包膜为例，这是心脏瓣膜病患者手术治疗的

主要材料，国内货源有限。牛心包膜进口规

模化加工生产尚未放开，导致生产原料跟不

上市场需求，无法满足患者对低价优质心脏

瓣膜产品的需求。

突破源于去年初，市政协和浦东新区政

协联合开展的议政调研。5个多月后，浦东

新区政协转化调研成果，以此为典型案例与

海关总署上海特派办深入沟通。终于，牛心

包膜进口许可证属性得到相关管理部门进一

步规范。相关生物企业被告知，从过去限量

2000片、只允许“研发使用”，放开到可按

需申请、允许“加工生产”。

这是市、区两级政协深度联动助力浦东

新区生物医药产业先行先试、高质量发展的

有效探索。进一步剖析，让更多“金点子”

转化为“金果子”离不开机制创新。市政协

正探索一套闭环工作机制，从议题提出、深

度协商互动、有效民主监督、精准建言资

政、广泛凝聚共识、及时评价反馈方面提出

进一步完善的着力点。

“有事好商量”，践行全过程
人民民主

回到邀请外籍人士围绕工博馆建设而建

言献策，某种程度上，这比座谈会本身释放

出更积极信号：“上海需要全球视野下的高

质量建言，需要他山之石”。

现场，工博馆运营管理有限公司 （筹）

策划总监庄擎说，“曾有一名在上海生活多

年的外籍人士说起他送夫人的第一块手表是

‘上海表’，这象征了他们的爱情”。在场不

少外籍人士会心一笑，有了共识：工博馆不

仅需要展品，也需要故事。

在闵行区，民主协商的“幼苗”悄然生

长。闵行区政协探索“中学生走进政协”项

目多年，希望学生们在此过程中提升对社会

的认知、拓宽思维方式，真正理解“有事好

商量、众人的事情由众人商量”。

闵行区政协委员、华东理工大学附属闵

行梅陇实验学校校长汤林说，他所在学校每

年会选出10个优秀提案报送区里。区里根

据专题议政会选题，挑选一至两个学生提案

并邀请提案者参与专题议政会，区政府相关

负责人一一回复他们。每一次，收到邀请的

学生都会“盛装”出席，“对学生们来说，全

过程人民民主就像一颗种子，在一次次‘走

进政协’的活动中长出民主协商的‘幼苗’”。

目前，上海政协全过程人民民主实践点

正积极打造成为上海市教育系统全过程人民

民主实践教学基地，建立契合学生特点的宣

介阵地，让中外学生在实践点切身感受人民

政协作为践行全过程人民民主的重要形式和

其所具有的独特优势，切身感受中国式民主

在中国行得通、很管用。

聚焦民主协商创新实践，画好最大同心圆

1949年8月3日至5日，市各界代表会议在
逸园饭店召开。各界代表们采取商定邀请和协商
为主的方式产生，比较鲜明地体现界别特色，初步
凸显咨询、协商职能。

1949年12月17日，市协商委员会在市政府
大礼堂举行第一次全体会议，选举陈毅为主席。
市协商委员会既是市各界人民代表会议休会期间
的常设机构，又代行人民政协市地方委员会职权。

1955年5月12日至15日，市政协一届一次
全体会议在市政府大礼堂召开，选出领导成员，成
立市政协第一届委员会。

1957年，毛泽东同志到上海，与各界人士亲
切交谈，并会见刘靖基等知名人士。

1962年7月市政协三届一次全体会议期间，
全体委员首次列席市人代会，听取并讨论政府工
作报告。从此这成为市政协全体会议的一项重要
议程。

1981年，10多名市政协委员在深入调研基
础上分别提出《积极准备开发和建立浦东新区，使
之成为国际城市楷模》《引进外资建设浦东发展上
海经济》《筹设开发浦东的建设和规划机构》等三
件提案，较早提出开发开放浦东的建议。

1995年，谢希德等市政协委员建议在上海建
设第三代同步辐射光源，奠定了基础，成就了
2009年竣工的上海光源。

1999年，市政协加强反映社情民意信息工
作，增设《社情民意》和《建言》专刊，及时向市领导
和有关部门反映界别群众的意见建议。

2007年3月至10月，时任上海市委书记习
近平同志四次到市政协考察、出席专题研讨会和
参加各界人士中秋联欢活动。习近平同志对市政
协报送的加快推进长三角地区经济一体化发展相
关简报两次作出重要批示。

2016年，市政协年度协商计划首次由市委办
公厅、市政府办公厅、市政协办公厅联合印发，并
在本市主要媒体公布。

2019年，由全国政协港澳台侨委员会、上海
市政协、澳区全国政协委员、澳门中联办、澳门基
金会联合举办，上海市政协负责组织实施的“澳门
青年人才上海学习实践计划”第八期全体学员，给
习近平主席写信，汇报他们学习实践的收获。习
近平主席12月会见澳门各界人士时对来信作了
回应，高度评价了学员们的学习心得和实践感悟。

2023年6月，市政协召开专题部署推进会，
制定出台《关于充分发挥人民政协专门协商机构
作用 推动上海打造全过程人民民主最佳实践地
的意见》和工作方案，着力完善践行全过程人民民
主重大理念的制度机制和平台载体。同年12月，
市委常委会会议审议通过《上海政协全过程人民
民主实践点建设工作方案》，按照方案要求，市政
协于2024年1月在长宁区虹桥街道设立上海政
协全过程人民民主实践点，集中开展健全协商民
主机制的实践探索。

党的二十届三中全会提出“健全全过

程人民民主制度体系”的改革任务。这一改

革任务，深刻表明发展全过程人民民主在

制度化、规范化、程序化上有着更高要求。

协商民主是全过程人民民主的重要组

成部分。政协委员们认为，要发挥人民政

协作为专门协商机构作用，健全深度协商

互动、意见充分表达、广泛凝聚共识的机

制。更好地落实党中央对人民政协工作的

一系列重大部署，把全体中华儿女智慧和

力量汇聚起来。

让全过程协商成为思维习惯

提案工作是党和政府听取民声民意、

科学民主决策、推动改进工作的重要形

式。上海市政协常委、提案委员会主任俞

烈认为，要让全过程协商成为思维习惯，在

协商中发现和解决问题、在协商中凝聚和

提升共识。

眼下，市政协提案委在提案工作中探

索的提、立、办、督、评“五步法”全流程协商

工作机制为践行全过程人民民主提供了实

践样本。

俞烈认为，要深化提案提出环节的调

研协商，不调研不提提案，在提得准上下功

夫，在调研中把意见收集好、反映好。深化

立案环节的把关协商，加强与提案者沟通

协商，广泛听取委员中的专家学者和提案

承办单位的意见，在民主协商中把有共识、

能办理的好提案立起来。推动提案承办单

位把沟通协商作为提案办理的必经环节，

注重办前向委员了解提案意图，办中及时

通报办理思路和进展情况，办后听取委员

反馈意见，切实把提案中有价值的意见建

议吸纳好、转化好。在督字上把文章做

足，丰富与提案者沟通、与承办单位对接

和举办调研座谈会、办理推进会等多种督

办的形式与内容，实现提出与办理提案双

方能双向赋能。推动民主评议，依托上海

政协全过程人民民主实践点和遍布全市的

“站室点”等平台，在社会评价中来检验

提案质量。

他阐释，“提案源自民意、反映民意，最

终要实现民意。深入践行全过程人民民

主，让不同角度不同方面的观点和看法在

‘求同存异’间实现进一步聚合，找到最大

公约数，经由充分讨论，逐步形成共识，推

动解决问题”。

将“委员所有”与“基层所
需”精准对接

区级政协是全过程人民民主在基层落

地生根、开花结果的重要阵地和渠道。徐

汇区政协党组书记、主席黄冲认为，要让

“有事多商量、遇事多商量、做事多商量”成

为基本的工作方式和常态化治理模式。

目前，徐汇区政协探索推进政协协商

与基层协商的有效衔接，率先形成专委会、

界别、街镇政协委员联络组“三轮驱动”联

动发展新机制。

徐汇区政协以街镇联络组为纽带，推

动专委会和界别资源赋能社区治理，走出

了一条“条”（界别）与“块”（基层）协同、上

下连通的新路子。街镇联络组成为各专委

会、各界别了解基层情况的窗口。专委会

制定委员履职清单、社区需求清单和项目

清单，并向各界别发布街镇需求，将“委员

所有”与“基层所需”精准对接。

他认为，要让各界别不断发挥专业优

势、资源优势，打通委员参与基层治理的

“最后一公里”。

致力实现全过程人民民主
的“最管用”

全过程人民民主是社会主义民主政治

的本质属性，是最广泛、最真实、最管用的

民主。全国政协委员、国浩律师事务所合

伙人吕红兵认为，政协委员履职要致力实

现全过程人民民主的“最管用”。

他解释，政协委员履职不仅要“精准”，

还要“入脑入心”。后者指向形成共识，进

而可执行、能实施。这需要高质量的调查

与研究，也要经历充分协商，“政协委员建

言资政是长期琢磨、反复推敲的过程，要起

到厚积薄发、立竿见影之效”。

何为“管用”？他提及设立上海金融法

院的例子，“我们曾在市两会及全国两会期

间，三次提交《关于设立上海金融法院的提

案》。最终推动全国首家金融法院——上

海金融法院于2018年在黄浦江畔正式挂

牌成立，助力上海国际金融中心建设。在

此过程中，上海市政协与上海市高级人民

法院、金融办公室等相关部门多次座谈；还

专赴香港、澳门就金融审判工作进行专题

调研，充分协商最后形成调研报告。这充

分彰显协商民主的效果、全过程人民民主

的‘好用’‘管用’。”

践行全过程人民民主，政协何为？
足 迹

www.whb.cn

2024年9月25日 星期三

责任编辑/曹利华
编辑/邓笠懿
视觉设计/张继

8

上
海
政
协
全
过
程
人
民
民
主
实
践
点
外
景
。

本
报
记
者

张
伊
辰
摄

松江区小昆山镇政协委员工作站内的“板凳议事堂”。

（市政协供图）

■本报记者 苏 展

部分驻沪领馆官员、友城代表、白玉兰奖获得者等走进实践点，参与外籍

人士专题座谈会。 本报记者 张伊辰摄
市政协联合崇明区政协调研永发村绣球花产业发展情况。

（市政协供图）


